

DECLARACIÓN DEL CENTENARIO

Mejorar la salud a nivel mundial colmando las lagunas en el desarrollo, distribución y uso responsable de los medicamentos

Farmacéuticos y científicos farmacéuticos¹ aceptan la responsabilidad de mejorar la salud a nivel mundial y los resultados en la salud de los pacientes colmando las lagunas que existen en el desarrollo, la distribución y el uso responsable de los medicamentos. La sociedad puede contribuir a estos objetivos apoyando el avance de las prácticas farmacéuticas y las ciencias farmacéuticas.

Liderando el cambio

Como profesionales y científicos farmacéuticos, estamos especializados en el desarrollo, la distribución y el uso responsable de los medicamentos. Nuestro compromiso es garantizar resultados óptimos en los tratamientos con medicamentos mediante una atención centrada en los pacientes. Consideramos que se pone en riesgo la salud de los pacientes y las poblaciones, y disminuye el valor de los medicamentos cuando no hay acceso a dichos medicamentos, cuando son de menor calidad o cuando se utilizan de forma inadecuada. La complejidad de estos problemas se encuentra más allá de cualquier campo científico o profesión, pero nuestro sentido de la obligación con la sociedad nos motiva para convertirnos en la fuerza motriz que debe dar solución a estos problemas.

Imperativos para el cambio

Acceso a los medicamentos

Al menos un tercio de la población mundial no tiene acceso regular a medicamentos. La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha informado de que casi 30.000 niños mueren cada día de enfermedades que podrían tratarse fácilmente si tuvieran acceso a un conjunto básico de medicamentos esenciales.^o Se estima que la morbilidad y la mortalidad relacionadas con la tuberculosis podrían reducirse a la mitad mediante un acceso óptimo a los medicamentos y un uso adecuado de los mismos. A veces no se desarrollan los medicamentos necesarios para el tratamiento de enfermedades que afectan a un pequeño número de personas o que se concentran en países con una renta per cápita baja.

Calidad de los medicamentos

Aunque el público puede confiar en la calidad de los medicamentos de fabricantes reputados, lamentablemente circulan también en el mercado medicamentos de menor calidad o falsificados. Las Naciones Unidas, por ejemplo,

¹ Las 127 asociaciones miembros de la Federación Farmacéutica Internacional, que representan a 3.000.000 de profesionales y científicos farmacéuticos de todo el mundo, creen que el acceso a medicamentos seguros y eficaces es un derecho humano fundamental.



han informado de que menos de un tercio de los anticonceptivos orales utilizados a nivel internacional tienen la calidad exigida en los países industrializados. La OMS ha informado de que un tercio de los medicamentos contra la malaria probados en seis países africanos no cumplían con los estándares internacionales de calidad.[1]

Uso responsable de los medicamentos

Según la OMS, incluso cuando se puede disponer de medicamentos de calidad asegurada, no siempre se utilizan de la forma adecuada. En muchos países hasta la mitad de las recetas son innecesarias o incorrectas, y aproximadamente en la mitad de los casos los pacientes no toman los medicamentos de la forma prescrita. No siempre los profesionales de la salud, los pacientes y los cuidadores tienen a su disposición información independiente sobre el uso responsable de los medicamentos. Sin embargo, existe una extensa base de pruebas científicas que documentan la capacidad de los farmacéuticos para ayudar a los pacientes a que hagan un uso responsable de los medicamentos. Por ejemplo, un análisis de 298 informes de investigación realizado en 2010 demostró que la implicación de los farmacéuticos en la atención directa a los pacientes produjo mejores resultados terapéuticos y en términos de seguridad, cumplimiento terapéutico, conocimiento por parte de los pacientes, y calidad de vida. [1]

Recursos humanos farmacéuticos y prácticas de colaboración

La variabilidad mundial en la educación y la formación de los científicos y los profesionales farmacéuticos, así como del personal auxiliar, reduce la capacidad de la Farmacia a la hora de satisfacer las necesidades de la población y de los pacientes. En algunos países existe escasez de profesionales, científicos y educadores farmacéuticos. Muchos de los desafíos en lo que respecta al desarrollo, la distribución y el uso responsable de los medicamentos se pueden afrontar mediante estrategias efectivas de colaboración multidisciplinaria y de la cooperación entre las partes involucradas. La necesidad de este tipo de alianzas es apremiante.

Fédération
Internationale
Pharmaceutique

International
Pharmaceutical
Federation

Referencias

- [1] Organización Mundial de la Salud. *Continuity and change: implementing the third WHO medicines strategy 2008-2013*. Ginebra: Organización Mundial de la Salud, 2009. [Consultado el 9 de febrero de 2012]. Disponible en: http://apps.who.int/medicinedocs/pdf/s16821e/s16821e_lo.pdf
- [2] Organización Mundial de la Salud. *Survey of the quality of selected antimalarial medicines circulating in six countries of sub-Saharan Africa*. Ginebra: Organización Mundial de la Salud, 2011. [Consultado el 9 de febrero de 2012]. Disponible en: http://www.who.int/medicines/publications/WHO_QAMSA_report.pdf
- [3] Chisholm-Burns MA, Lee J, Spivey CA et al. "US pharmacists' effect as team members on patient care: systematic review and meta-analyses". *Med Care*. 2010; 48:923-33

Compromisos de los profesionales y científicos farmacéuticos de todo el mundo

En virtud de los imperativos para el cambio antes mencionados, asumimos los siguientes compromisos:

Alianzas

Liderar o contribuir a la expansión de prácticas efectivas de colaboración con el intuito de mejorar la salud a nivel mundial y los resultados en lo que respecta a la salud de los pacientes, colmando las lagunas que existen en el desarrollo, la distribución y el uso responsable de los medicamentos.



Acceso a los medicamentos

Trabajar con todos los sectores de la sociedad con el fin de fomentar el desarrollo y el acceso a los medicamentos en todo el mundo.

Trabajar con las autoridades reguladoras para garantizar la distribución segura y eficaz de los medicamentos.

Calidad de los medicamentos

Mejorar los estándares relativos al desarrollo, producción y distribución de medicamentos y fomentar el cumplimiento de estos estándares.

Luchar por la eliminación de medicamentos de calidad inferior o falsificados.

Uso responsable de los medicamentos

Mejorar los estándares de buenas prácticas en farmacia y fomentar el cumplimiento de dichos estándares.

Animar a los farmacéuticos a mejorar los tratamientos a través de una participación activa en la atención a los pacientes y mediante la concienciación y el asesoramiento de los pacientes, cuidadores y profesionales de la salud sobre el uso responsable de los medicamentos y dispositivos médicos.

Animar a los farmacéuticos a que informen a los pacientes, cuidadores y profesionales de la salud sobre los beneficios y los riesgos asociados con el uso de cualquier medicamento.

Alentar a los farmacéuticos a que amplíen su campo de acción ayudando a los pacientes a que cumplan sus tratamientos farmacológicos.

Respaldar programas para la notificación de eventos adversos y errores en la medicación con el interés de fomentar un uso más seguro de los medicamentos.

Aumentar la concienciación pública de que se obtienen resultados de salud más positivos y se generan importantes ahorros de costes cuando los pacientes, médicos y farmacéuticos colaboran a la hora de seleccionar, supervisar y ajustar el tratamiento con medicamentos.

Conocimiento

Ayudar a garantizar que los profesionales y los científicos farmacéuticos alcanzan y mantienen a lo largo de su trayectoria profesional unos conocimientos, habilidades, actitudes y valores contemporáneos.

Fomentar la investigación en las ciencias y la práctica farmacéuticas con el fin de ampliar el desarrollo de los medicamentos necesarios y el suministro de los servicios farmacéuticos.

Alentar la difusión de información basada en pruebas científicas independientes relacionadas con el uso responsable de los medicamentos.

Ética

Animar a los profesionales y los científicos farmacéuticos a que respeten las normas más estrictas de conducta profesional, dando siempre



máxima prioridad a satisfacer los intereses de los pacientes y de la sociedad en general.

Asegurar la confidencialidad de la información de los pacientes a través de la aplicación diligente de estándares de privacidad.

Innovación

Fomentar la innovación en las siguientes áreas: 1) formación de profesionales y científicos farmacéuticos; 2) descubrimiento y desarrollo de nuevos medicamentos; y 3) prestación de servicios farmacéuticos que fomenten el uso responsable de los medicamentos.

Respaldo social

Animar a la sociedad en general a que apoye nuestros compromisos a través de políticas y programas de gobiernos, organismos de salud pública, instituciones académicas, organizaciones filantrópicas y otros medios.

Aumentar la conciencia pública de que el respaldo social es esencial en las siguientes áreas: 1) avance de las ciencias y las prácticas farmacéuticas; 2) sistemas educativos para las ciencias de la salud, las ciencias farmacéuticas y las prácticas farmacéuticas; 3) políticas públicas que fomenten el descubrimiento, el desarrollo y la disponibilidad de medicamentos innovadores; y 4) políticas públicas que garanticen sistemas seguros y sostenibles para la distribución, el control y el uso responsable de los medicamentos.

Mediante nuestras firmas a continuación, declaramos el apoyo de nuestras asociaciones a los compromisos expresados en esta Declaración, que mejorarán la salud a nivel mundial mediante el desarrollo y la distribución de medicamentos y a través de la prestación de servicios que apoyen el uso responsable de los mismos.

Fédération
Internationale
Pharmaceutique

International
Pharmaceutical
Federation

Firmado el 4 de octubre de 2012